

Semblanza de Edmundo Granda †

Los Editores

El 24 de abril de 2008 nos avasalló el dolor y la rabia, se crisparon nuestros puños, se nublaron nuestros ojos y resquebrajaron nuestras gargantas... nos quedamos consternados ante la parpadeante pantalla de la computadora... ¡Nos llegaba la terrible noticia del fallecimiento de nuestro querido hermano Edmundo Granda!

Desde entonces transitamos por un doble camino entrelazado: el vacío inconmensurable de la pérdida de un ser tan querido, y el compromiso ético-político con su legado. Legado que algunos evaluarán por los libros y artículos publicados, por los cursos, seminarios y conferencias impartidas... otros por la coherencia de vida, por la permanente subversión ante la injusticia y por su aguda inteligencia puesta al servicio de la denuncia de sus causas no obvias, por la convocatoria a la acción fundamentada y a pensar la salud pública desde la vida... más privilegiados aún quienes cuentan en su legado innumerables sonrisas, sonoras carcajadas entremezcladas con debates profundos y la alegría de la llegada del esperado nieto...

Una semblanza de Edmundo no puede obviar su humanismo, latinoamericanismo, optimismo, paciencia y generosidad para con los más jóvenes (de edad o de sanitarismo). Tampoco desconocer su empeño, perseverancia y dedicación con su trabajo.

América Latina está en deuda con Edmundo, pero, más aún lo está la Asociación Latinoamericana de Medicina Social (ALAMES), que no será igual sin él. Él fue de ALAMES antes de que ALAMES fuera, y vivirá en ella ahora que él se ha ido. Él la soñó con algunos de nosotros. Él la acunó, la cultivó, ayudó a orientarla, a pasar los malos y los buenos ratos (...) y la acompañó hasta horas antes

de su muerte (...). Ahora esa historia se ensombrece con su muerte, pero se iluminará sin duda con su ejemplo y su legado¹.



Su formación académica lo acreditó como médico cirujano; maestro en medicina social, de la Universidad de Río de Janeiro, y planificador en salud, de la Universidad "Johns Hopkins". Fue un miembro permanente y activo promotor de la Asociación Latinoamericana de Medicina Social (ALAMES), de la Asociación

Latinoamericana de Escuelas de Salud Pública (ALAES). Tuvo una presencia muy importante en más de una decena de países en campos relacionados con administración en salud, investigación, epidemiología, ciencias sociales en salud, así como en planificación y educación en salud.

¹ Franco, Saúl, "Hasta Siempre, Edmundo". Comunicación Personal, Bogotá, Colombia, 25 de abril de 2008.

Docente en investigación, epidemiología, planificación en salud, ciencias sociales y salud en maestrías de salud pública, medicina social u odontología social de Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Nicaragua, México, Colombia, Venezuela, Brasil, Perú, Bolivia, Cuba y República Dominicana.

Desarrolló una intensa actividad en servicios de salud, siendo director del Centro de Salud de Alamor, Ecuador; director de la División de Recursos Humanos e Investigación del Ministerio de Salud Pública del Ecuador; consultor en Recursos Humanos en la Oficina Central de la OPS/OMS en Washington, cumpliendo, entre otras actividades, con aspectos de asesoría en Educación Permanente en Servicios de Salud en diversos países de América Latina; contratado en la Representación de OPS/OMS en el Ecuador en el área de Recursos Humanos en Salud; coordinador encargado de la Unidad de Salud en el Desarrollo Humano y Desarrollo de los Sistemas y Servicios de Salud de la Representación de la OPS/OMS en el Ecuador; profesional nacional a cargo de Recursos Humanos, Investigación y Bioética en la Representación de la OPS/OMS – Ecuador.

Entre sus principales publicaciones se encuentran: “Investigación de la Salud en la Sociedad”; “Ciudad y Muerte Infantil”; “Metodología de la Investigación en Salud”; “Salud, Sociedad y Enfermedad”; “La Crisis, la Mujer y el Aborto”; “Saúde e Sociedade”, “Reproducción Social y Salud”; “Deterioro de la Vida”; “El Sistema de Suministros de Medicamentos en el Ecuador”; “Salud Pública.”²

Miembro de comités editoriales de varias revistas de la especialidad en su país y en América Latina. Profesor *honoris causa* de la Universidad Mayor de San Andrés, La Paz, Bolivia. Profesor honorario de la Universidad Peruana “Cayetano Heredia”. Profesor asociado de la Universidad Nacional de Loja. Ciudadano de la Ciudad del Alto de la Paz, Bolivia. Miembro *honoris causa* de la Asociación Boliviana de Medicina Social.

² Texto tomado de Víctor Zamora:
<http://fundamentosensaludglobal.blogspot.com/2006/10/sesion-especial-edmundo-granda.html>

Miembro del comité ejecutivo de la Asociación Latinoamericana de Medicina Social, 1993-1996. Miembro del comité ejecutivo de *Social Science and Health*, capítulo latinoamericano, 1995-1996. coordinador adjunto de la ALAMES, 1997-2001. Miembro del comité consultivo de ALAMES 2004-2009. Premio de la Directora de la Organización Panamericana de la Salud, OPS/OMS, 2007. Distinción al Mérito Facultad Nacional de Salud Pública, Universidad de Antioquia, 2007.

Comunicado de la Coordinación General de ALAMES, Dras. Catalina Eibenschutz y Leticia Artiles:

A todas las compañeras alameñas y a todos los compañeros alameños de todos aquellos lugares donde sigue floreciendo la medicina social, la salud colectiva y el pensamiento crítico en salud en nuestra América:

El día de ayer el compañero EDMUNDO GRANDA partió, su oficio como tejedor de ideas siempre se recreó con la cercanía y el acompañamiento a tod@s aquell@s quienes soñarán y actuarán para la transformación de la realidad de salud de los pueblos latinoamericanos.

Su opción como profesional de salud se centró a favor de la humanización de la medicina y de la vida misma y le llevó a tocar diversos rincones de saberes silenciados, rompiendo los círculos reflexivos y, tal vez, repetitivos, en los que el pensamiento médico social se había instalado en los últimos tiempos. No hace mucho, empezó a construir una compuerta de ideas fuerza, que dejara fluir la gran ecología de saberes que en el campo de la salud existía, no sólo en el de la “enfermología”, invitándonos a pensar desde el pensamiento crítico alternativo otra manera de mirar la esperanza y la utopía en salud.

Me atrevo a pensar que su actividad fue tan fuerte en su acompañamiento a los diversos procesos, que muchos compañeros y compañeras llevaron a cabo desde la enseñanza, la investigación y el servicio en diversos lugares de Nuestra América; y como en la producción escrita que es bastante. Esta última bien puede representar el recorrido intelectual que desde la medicina social se dio en

estas tres décadas; tratando de encontrar respuestas a las múltiples transformaciones que los sistemas de salud de los pueblos latinoamericanos han padecido y que a pesar de las medidas segregacionistas para su extinción; continuó reivindicando que el talento humano y no los “recursos humanos” son los que permiten no sólo sobrevivir a las tantas medidas de colonización de nuestros pueblos; sino a abrazar la posibilidad de la emancipación.

Hay muchas claves de vida y humanización en su trabajo. Son pistas para que otr@s más continuemos andando.

Buen viaje, querido Edmundo, por dónde te encuentres ahora”. Nosotras y nosotros seguiremos haciendo lo nuestro. Gracias por todo.

Queridos compañer@s: les convocamos a realizar acciones de acuerdo a sus posibilidades, que permitan que su presencia siga estando entre nosotr@s, como hasta ahora.

Hoy hay vientos fuertes de esperanza para nuestra América. Hoy es posible seguir contribuyendo para su florecimiento. Hoy Edmundo colocó su grano de arena siempre con el corazón

latinoamericano, que es la sintonía en que siempre nos reunimos y seguiremos haciéndolo.

Edmundo y la revista

El espíritu inquebrantable de Edmundo Granda puede ser ilustrado a través de su última colaboración con esta revista, misma que aparece en este mismo número, de manera involuntaria, como un bien merecido homenaje póstumo:

A finales del año pasado, desde el hospital en que se encontraba a causa de costillas rotas producto de un accidente automovilístico, llevó a cabo el recorte de una ponencia para publicarla aquí, a solicitud de los editores.

Una vez formado su texto, se lo mandamos a revisión de pruebas. Nos contestó otra vez desde el hospital, esta vez estaba allí por enfermedad, pero muy optimista de que ésta cediera ante el inminente tratamiento. Por tanto, asimismo, desde el hospital realizó dicha lectura de pruebas, aprobándola a través de su *Blackberry*.

Descansa en paz, compañero Edmundo. Tu memoria siempre será un aliento para continuar en este sendero de lucha por la salud como derecho.



II Asamblea Mundial de Salud de los Pueblos, Cuenca, Ecuador, julio de 2005. Edmundo Granda nació en Cuenca.

El último vuelo de Edmundo

*Partiste palomo mensajero
con tus alas de plata y coral
hacia otro mundo,
el de los justos!*

*Nos dejaste con profundo desconsuelo,
con el oído a medio embeleso,
con el abrazo congelado
y la lágrima atragantada en la garganta,
anudada en un dolor que oprime.*

*¿Quién nos traerá ahora tus mensajes de amor,
tus esperanzas por los imposibles,
tu palabra preciosa en el momento exacto,
tu fraternal mirada que estremece,
y tu consecuencia ineludible?
¿Quién?*

*¿A dónde voló por un momento,
el humor tuyo,
tu discreta risa,
tu carcajada franca?
Hoy sólo nos inunda una tristeza...
Eterna...
Terrible...*

Pero...

*Tu vuelo no ha terminado palomo,
eres de los grandes
y los grandes nunca retroceden para tomar
aliento.*

*Desde el hermoso horizonte,
con un sol de futuro
que se anuncia en la patria nueva
latinoamericana,
entre música de aruchicos,
castillos de mil colores y cholas cuencanas,
haz levantado el último vuelo,
el vuelo sin fin,
que te unirá para siempre
con los santos del pueblo,
con San Ernesto de La Higuera
y con el Cristo de Palacahuina...*

*Hermano Edmundo,
¡No tienes derecho a la parca oscuridad de la
muerte,
sólo a resucitar en la sonrisa de los niños,
de tu nieto...
y de todos los caras sucias de La Tierra!
¡Hasta siempre hermano!*

Hugo Novoa/ 25-04-08³



Medicina Social
Salud Para Todos



³ Poema leído por su autor en el sepelio.